

Parole de Dieu

Un essentiel pour le chrétien – Trésor confié lors de l'initiation – Cœur de toute catéchèse – Mieux comprendre la Parole de Dieu



1. La Parole de Dieu, un essentiel pour tout chrétien

La Parole de Dieu est un incontournable de la vie de chaque chrétien. Trésor de l'Église, la Bible, écrite par des hommes inspirés par l'Esprit Saint, est la Bonne Nouvelle de l'Alliance de Dieu avec chacun et chacune d'entre nous. Ce message nous est adressé en communauté mais aussi personnellement et il nécessite d'être médité, prié, partagé, témoigné... tout au long de notre vie de foi.

La Parole de Dieu agit dans le cœur et la vie de l'homme qui l'écoute : elle transforme, donne la Vie..., mais elle respecte par-dessus tout notre liberté : le cœur de la personne doit être ouvert pour que la Parole du Seigneur résonne en lui, le nourrisse et puisse rejaillir dans la vie quotidienne. Le Seigneur veut nous rendre semblables à Lui et son action passe notamment par sa Parole.

On comprend dès lors aisément que la Parole de Dieu est un élément central de l'initiation chrétienne...

2. Un trésor confié dès le début du parcours

La Parole de Dieu est un trésor qui est confié à l'Église et, donc, à chaque chrétien, dès le début de son parcours de foi en Église, pour qu'il l'écoute, l'accueille dans son cœur et dans sa vie et se laisse transformer par elle.

Afin de marquer cela, le RICA propose aux personnes qui cheminent vers la vie (pleinement) chrétienne, de vivre dans leur parcours de foi la tradition (remise) des Évangiles lors d'un rite liturgique. Les équipes d'accompagnement veilleront à ce que cette remise puisse avoir lieu publiquement, devant l'assemblée :

- Pour les catéchumènes : cela se vit lors du rite de l'entrée en catéchuménat¹ ;
- Pour les confirmands : lors d'une eucharistie dominicale. Cela peut par exemple se faire en même temps que la célébration de l'accueil de la démarche par la communauté².

Il est bon de vivre cette tradition assez rapidement dans le parcours de foi des catéchumènes et confirmands afin de marquer le fait que la Parole de Dieu est un essentiel de l'initiation chrétienne, mais également qu'elle est un cadeau reçu de Dieu lui-même à travers son Église. Rendue publique, elle est également un signe donné aux autres membres de la communauté de l'importance donnée par l'Église aux Saintes Écritures.

3. La Parole de Dieu, cœur de toute catéchèse

La première source de la catéchèse d'initiation étant la Bible³, dès les premières rencontres, les accompagnateurs veilleront à ce que la Parole soit l'élément central des échanges. La personne accompagnée, qui n'a peut-être jamais ouvert la Bible, s'habitue ainsi progressivement à la présence et à la lecture des Écritures Saintes.

Une des missions de l'accompagnement est la transmission : faire comprendre aux personnes initiées que la Bible est un livre qui ne se « lit » pas, mais qui se reçoit. Elle est une Parole adressée à leur propre histoire. *« Cette Parole n'est pas là pour répondre à toutes leurs questions mais elle est capable d'illuminer leur existence de l'intérieur »*⁴.

« L'Évangile est le livre de la vie du Seigneur. Il est fait pour devenir le livre de notre vie (...). Il n'est pas fait pour être lu, mais pour être reçu en nous. Chacune de ses Paroles est esprit et vie (...) Vivantes, elles sont elles-mêmes comme le levain initial qui attaquera notre pâte et la fera fermenter d'un mode de vie nouveau (...). Les Paroles de l'Évangile nous pétrissent, nous modifient, nous assimilent pour ainsi dire à elles. » (Madeleine Delbrêl⁵).

C'est aux accompagnateurs que revient la tâche d'aider celui qui vient de se

¹ RICA n° 98.

² RICA n° 305.

³ Lacroix Roland, *Accompagner les catéchumènes. Guide pastoral, catéchétique et liturgique*, Editions Salvator, 2022. Chapitre 4 : une catéchèse d'initiation à la vie chrétienne.

⁴ Lacroix Roland, *Accompagner les catéchumènes. Guide pastoral, catéchétique et liturgique*, Editions Salvator, 2022. Chapitre 4 : une catéchèse d'initiation à la vie chrétienne.

⁵ Delbrêl Madeleine, *La joie de croire*, Editions du Seuil, 1968.

convertir à accueillir la Parole comme lui étant adressée. Cela passera nécessairement par une réflexion personnelle sur ce type de questions :

- Quelle Parole m'est donnée aujourd'hui à travers ce récit, ces mots ?
- Qu'est-ce que Dieu veut me dire ?
- Quel impact cela peut-il avoir dans ma vie ?

L'humilité a toute son importance lors de ces échanges. Les accompagnateurs veilleront à laisser d'abord la voix aux personnes accompagnées afin de ne pas les influencer ou de ne pas enfermer le récit dans leurs convictions personnelles. Les intuitions de lecture d'un même récit peuvent être si différentes d'une personne à l'autre. Les accompagnants pourront ainsi être des témoins privilégiés de l'action vivifiante et transformante de la Parole de Dieu dans la vie des personnes qu'ils accompagnent.

Pour cette mission, les accompagnateurs auront cependant à cœur de

- choisir les textes bibliques en fonction des attentes, questions ou préoccupations des personnes et/ou en fonction du calendrier liturgique ;
- situer le contexte dans lequel le récit a été écrit afin d'en faciliter la réception, mais également donner à la personne des repères pour mieux comprendre la place du texte dans la bibliothèque biblique.

De nombreux ouvrages et méthodes existent pour aider les accompagnateurs dans leur mission catéchétique à travers la Parole. Il est impossible de tous les référencer ici. Le service de Catéchèse du Diocèse de Namur-Luxembourg est au service des équipes d'accompagnements qui souhaiteraient plus d'informations sur ces ouvrages et méthodes. Certains de ces ouvrages sont également empruntables à la bibliothèque du service de Catéchèse.

4. Mieux comprendre la Parole de Dieu

Se nourrir de la Parole de Dieu, c'est également mieux la comprendre et la connaître : dans quel contexte la Bible a-t-elle été écrite ? Quelle lecture doit-on avoir sur un récit en particulier ? Pourquoi deux Testaments ? etc. Les questions que nous pouvons nous poser sur la Bible et les textes qui la composent sont infinies. Les personnes qui la découvrent ne seront pas en manque de questions...

Afin d'aider les accompagnateurs à se repérer dans les récits bibliques, à comprendre le contexte dans lesquels ces récits ont été écrits, nous vous conseillons, par exemple, la formation en ligne très complète *Ouvrir les Écritures – Ancien et Nouveau Testament*. Le lien vers cette formation se trouve sur le site internet du diocèse de Namur-Luxembourg, dans [Espaces Catéchètes/Se former comme catéchète](#).